

## UN MANIFIESTO

No se quejarán los electores de la provincia de Gerona por falta de manifiestos en los que se expongan doctrinas de todas clases, se hagan promesas más ó menos ciertas, para venir en último resultado á parar todos en lo mismo ó sea recomendar determinada candidatura.

Hemos visto hasta ahora, uno muy modesto del Marqués de Camps recomendando la candidatura regionalista del señor Albó en el distrito de Olot; otro muy elocuente del señor Morote explicando á los electores de Torroella el motivo de su presentación; otro incoloro é insaboro del señor Casas Arxer al distrito de Gerona, en el que se habla mucho y no se dice nada; uno muy enérgico del Comité republicano recomendando la candidatura de Costa; otro de los tradicionalistas; otro de los republicanos de Bañolas; pero ninguno ha tenido la habilidad de llamarnos tan extraordinariamente la atención, hacernos fijar detenidamente en su contenido, como el que han suscrito cuatro señores en Vilademuls para recomendar la candidatura de don Tomás Roger Larrosa.

Todos los manifiestos citados han sido leídos por nosotros y en todos hemos visto algo de erudición, buenos propósitos, sanas doctrinas ó cuando menos excelente retórica, pero ninguno, ninguno contiene como el del señor Roger, todas esas cualidades reunidas, y como sería una desgracia que dicho manifiesto se perdiese por falta de lectores, hemos de glosar algunos párrafos, algunas palabras, pues á fé que lo merecen.

Empieza así:

A instancia de sus amigos y patrocinado por el Gobierno, presenta su candidatura por este distrito, nuestro amigo y compatriota don Tomás Roger y Larrosa.

¿Quiénes son esos amigos? Nadie les conoce, nadie sabe donde están, más que el señor Roger que tiene la llave de su caja, pues todas sus influencias, todas sus promesas para beneficiar al distrito consisten en prometer tanto ó cuanto por acta.

Sigamos leyendo.

Aunque no todos los firmantes estemos identificados con las ideas políticas del señor Roger....

Bien hacen en publicar esta afirmación los que suscriben el mensaje ó manifiesto, pues la primera observación que se ocurre al leer las firmas que van al pié de dicho documento, es, si el señor Roger es un pobre desgraciado á quien cuatro señores han querido hacer jugar un triste papel. Hay entre los suscritos, carlistas, republicanos, catalanistas, regionalistas, muchos parientes del señor Roger, pero ningún conservador si se exceptúa al señor Rigau, que lo es de hace cuatro días. Por ello al ver ese pisto manchego aplaudimos la copiada afirmación que en primer lugar se lee en el manifiesto.

Defender los intereses del distrito de Vilademuls, significa para el señor Roger defender sus propios intereses.

Esto dicen luego los manifestantes y aquí sí que se han expresado con toda llaneza los firmantes y han emitido la verdadera opinión que tienen formada de su candida-

to: *defender sus propios intereses* es lo único que puede hacer quien como el señor Roger pretende obtener un acta; nó por la voluntad de los pueblos, sino por la fuerza del dinero que sirve solo para comprar á los corrompidos, á los renegados de todos los credos: *defender sus propios intereses* es lo que haría únicamente el señor Roger si por el dinero obtuviere el acta, pues quien compra una cosa, ningún agradecimiento ha de sentir por quien se la vende ya que es mútua transacción y el señor Roger al comprar el acta, no pensará trabajar por el distrito, si no rescatarse en una ú otra forma del precio de la elección.

Continuemos la lectura.

Representa además la candidatura del señor Roger, la paz y la concordia para la mayoría de nuestros pueblos, ya que separado desde mucho tiempo de las contiendas políticas... y desligado por consiguiente de toda bandería....

Poca memoria se llama á esta figura y á no impedirnoslo el respeto á nuestros lectores, diríamos que los firmantes del manifiesto faltan á sabiendas á la verdad, pues hemos de creer que no se les ha olvidado, pues está muy reciente, que el señor Roger se presentó candidato á senador en las últimas elecciones y fué derrotado; que se presentó candidato á diputado en las que precedieron á aquéllas y fué derrotado.

En cuanto á que se halle *desligado de toda bandería*, los firmantes reconocen tácitamente la inexactitud de su afirmación, ya que dicen antes que está *patrocinado por el Gobierno* y que *no todos los firmantes están identificados con las ideas políticas del señor Roger*; y por si esto no bastara, léase este otro párrafo:

Aunque sea el señor Roger candidato ministerial, su posición independiente y su historia política....

«Ponemos fin á este análisis, pues con las trascritas muestras creemos que nuestros lectores habrán podido juzgar sobradamente del estilo, de la doctrina y de los propósitos que los firmantes del manifiesto atribuyen al señor Roger.

«Pobre hombre, destinado á servir de muñeco ó fanteche para dar gusto á cuatro vanidosos que no quieren exponer ni su nombre ni su capital, al fracaso cierto y seguro á que saben le llevan!»

«Y para decir que el señor Roger *defenderá sus propios intereses*, se han quemado las pestañas en escribir el manifiesto?»

Lástima de tiempo.

## Elecciones

Hoy debe dar un mitin de propaganda electoral en La Escala el candidato por el distrito de Torroella de Montgrí don Luis Morote Greus, acompañado de varios de sus correligionarios.

Continua dicho candidato la propaganda por aquel distrito con fé y entusiasmo, siendo cada nuevo acto que realiza un nuevo triunfo, siendo cada nuevo pueblo que visita un nuevo factor que añade á los muchos con que ya cuenta.

En estos populares mitins que se verifican en los distintos pueblos de aquella hermosa comarca agrícola, el señor Morote habla con sinceridad á sus electores, alterna con ellos, se mantiene en continuo contacto con el pueblo y sabe atraerse

las voluntades con su carácter franco y sincero, cosa á que no estaban acostumbrados aquellos buenos ciudadanos, obligados muchos de ellos á tratar como vasallos á su *poteroso* candidato, que cifra su orgullo en trazar una línea divisoria entre el pueblo y su enblasonado palacio.

Lógico es suponer que don Luis Morote será diputado por el distrito de Torroella, pues es numerosa la legión que le sigue, legión que no tan solo depositará los votos en las urnas sino que será una garantía del derecho, haciendo cumplir la ley evitando el fraude y todos los ardides en los que tanto confían los del otro bando.

Con entusiasmo ayer aclamaron al señor Morote, con energía mañana sabrán hacerse respetar el derecho.

No es menos que en este distrito el entusiasmo que existe en la capital de la montaña, entre los partidarios de la candidatura de don Luis Bosch. Repetidos días nos hemos ocupado sobre este mismo tema y cada nueva que de allí recibimos, cada correspondencia que se nos remite viene á darnos la razón de todo cuanto hemos dicho, demostrando que no escribimos á la ligera, hinchando el perro y únicamente para darnos el gusto de mover la pluma emborronando cuartillas, no, todo cuanto hemos dicho acerca la división de los elementos que dicen patrocinan al señor Albó está sujeto á la mas estricta verdad y todo cuanto hemos manifestado acerca las adhesiones que el señor Bosch á diario recibe, es fundamentado, completamente moldeado en la realidad de los hechos.

Una simple prueba basta para dar testimonio de que nos sobra la razón en cuanto decimos, y es de que existiendo la discordia en todo el partido regionalista de Cataluña, en todas las comarcas, lógico es suponer y afirmar que en el distrito de Olot existe disparidad de criterio entre aquellos elementos en los que el señor Albó tanto confiaba.

Basta este aserto, para poder divulgar el triunfo del candidato independiente don Luis Bosch.

En el distrito de La Bisbal puede decirse que no existe la lucha, pues aun cuando el cacique Sr. Roure haga toda suerte de equilibrios y componendas, no puede en modo alguno hacer frente al poderoso impulso de los elementos coaligados en su contra, que apoyan la candidatura del señor Vallés y Ribot.

Las únicas esperanzas del cacique llagostereense se cifran en alcanzar el *acta de Bagur*, por un procedimiento ú otro, vana esperanza, pues en esta villa hay buenos republicanos que sabrán impedir que se cometa fechoría alguna, pues si lo consintieran, todos los buenos demócratas les negarían el dictado de tales.

Bórrese por tanto el Sr. Roure esta ilusión de su mente, en Bagur se hará una elección verdad, sin tapujos, componendas ni juegos de prestidigitación y en cuanto al resto del distrito, no hay necesidad de hablar, pues ni el propio Sr. Roure niega que lo tiene en su contra.

Cosa sabida és, que durante los períodos electorales es la época propicia para engendrar canards, divulgar especies y crear infundios que corriendo de corre en corre, son la comidilla de la gente que hacen política menuda.

Ayer se nos aseguró, cosa que desde luego rechazamos y no podemos creer, que se habían dado órdenes á la guardia civil, para que se trasladara á los pueblos del distrito de Torroella de Montgrí, con el fin de favorecer al candidato ministerial (caso de presentarse) y contrarrestar la influencia que en aquella comarca se ha creado el candidato de oposición Sr. Morote.

Nos atrevemos á negar la noticia, pues no cabe en nuestra imaginación, que un caballero como és nuestra primera autoridad civil de la provincia, se preste á cometer tales arbitrariedades y mucho menos que se haga servir á un benemérito cuerpo como juguete de un cacique.

Creemos que por quien corresponda se rectificará la especie.

En nuestro artículo editorial nos ocupamos del distrito de Vilademuls; huelga por tanto hablar del mismo en esta sección.

## TEATROS

### Principal

#### Los hijos artificiales

En el Teatro Principal tuvo lugar antea-yer noche el estreno de esta comedia cuyas representaciones habían constituido otros tantos llenos en los teatros de Madrid y Barcelona. Comprendemos perfectamente este éxito y el público gerundense confirmó con sus aplausos el fallo de los demás públicos.

*Los hijos artificiales* es una obra de una fuerza cómica que excede á toda ponderación. Imposible es expresar todos sus episodios sin perderse en aquel laberinto de incidentes, ó no fijar más que de un modo vago en la imaginación del lector, la gracia colosal que tiene la obra.

Con justificado motivo, un notable crítico comparaba esta obra al sistema planetario de Laplace, en el que una nebulosa dá lugar á que se formen diversos mundos, pues en esta comedia un embuste colosal engendra otras mentiras que no pueden circular, sin embargo por su fuerza principal.

Por su título parece que en la obra hayan de aparecer, ó tratarse por lo menos, de *hijos artificiales* nacidos por el arte-mecánico de alguna incubadora ó cosa así; sin embargo en la comedia no se habla para nada de ello; los tales *hijos* son nacidos solo en la mente de un calaverón y crecen en la inteligencia de una cándida esposa.

La vida de estos hijos no sale de la fantasía de su padre, que para excusar frecuentes viajes á la Corte, hizo creer á su esposa que allá en sus mocedades tuvo un extravío amoroso del que resultó ilegítimo fruto que vive y crece en Madrid. Su esposa no solo le perdona esta falta, sino que con frecuencia le da dinero para que el *chico* viva y se eduque, dinero que el *padre* dedica á ciertos gastillos que ningún marido puede consignar en el dietario doméstico. El cariño de la esposa por su Rafael llega al extremo de que desea que el *hijo* de su esposo viva en familia con ellos, desea así que se niega Rafael, pues si bien su *hijo* existe y se llama Fernando Palmerin, no tiene con él mas lazo de parentesco que una superficial amistad contrada en centros de juerga y escándalo, por lo cual con la misma sencillez que le hizo nacer, lo mata.

Pero Rafael no contaba con lo mejor y es que Fernando Palmerin está enamorado de una hija suya, ésta verdadera, y ella le corresponde, y que el tal Fernando se presenta en la casa de Rafael á pedir la mano de su hija.

Calculen los lectores las consecuencias de esta inopinada llegada, y por más días, arates, enredos y confusiones que imaginen, no llegarán con mucho á calcularlas todas, por lo cual renunciamos á puntualizarlas, ya que sería tarea interminable.

*Los hijos artificiales*, dentro de la caricatura, es una obra maestra; sus autores— que son alemanes, ya que los señores Alati y Reparaz son refundidores— triunfan del público á fuerza de gracia, una gracia cómica que obtiene el autor extrayendo del

mismo asunto y sin hacer intervenir en la acción personajes extraños á ella.

No ha transcurrido todavía la escena cuarta del primer acto, cuando el público está enterado ya de todo; el plan de Rafael, sus embrollos y embustes, el engaño de la esposa, la llegada de Palmerin, sus amores con la hija de Rafael y hasta la intervención que en todo aquello tendrá el pobre Ortiz un amigo adicto de la familia. No le queda pues al autor nada que revelar y sin embargo mantiene vivo el interés del público hasta el instante de terminarse la obra.

La interpretación que obtuvo, nos afirmó en el concepto que formamos acerca de las condiciones artísticas de la compañía del señor Gonzalez. Todos, todos los artistas que ayer tomaron parte en *Los hijos artificiales*, desempeñaron su papel con gran naturalidad, haciendo vivir á los personajes que representaban.

Las Sras. Santoncha y Vazquez y la señorita Ordoñez, inimitables en sus difíciles papeles. Con mucha naturalidad hizo el suyo el Sr. Lopez; el Sr. Chaves, derrochó la vis cómica en su personaje, haciendo el suyo también con mucha corrección el señor Palacios. Las Srtas. Enrich, Estrella y Calderón y los Sres. Castilla, Estrella y Jorge, completaron la excelente interpretación que obtuvo la comedia.

El público no tan numeroso como era de esperar.

La escenografía muy cuidada y sacando del material que existe en nuestro teatro, todo el partido posible.—G.

### Clinica del Cirujano-Dentista

ARTURO F. ROSÉS

Ex-alumno del Colegio de Medicina de Barcelona. Graduado en la Facultad de Medicina de Madrid. Practicante y Cirujano-Dentista de los establecimientos de Beneficencia provincial.

Construcción de dentaduras, últimos sistemas.

Operaciones sin dolor.

Tratamiento y curación de las enfermedades de la boca.

S. Francisco, 7, 2.º—Gerona.

## NOTICIAS

Varias son las quejas que se han producido contra la expendedoría de tabacos y efectos timbrados de la villa de Llers, y no se tiene noticia que por quien corresponde se ponga coto á ciertos abusos: dicho establecimiento se halla en un estado, según se nos dice, de completo abandono; carece de varias clases de tabacos de los más usuales y en absoluto de efectos timbrados; con mucha frecuencia sucede, que no pueden los vecinos de aquella villa mandar la correspondencia por no haber sellos en el estanco, y en cuanto al papel sellado, es tal el abandono que existe, que hasta un pliego de papel sellado de 10 céntimos, debe encargarse con un día, cuando menos, de anticipación para que lo manden á buscar, todo lo cual es causa de serios perjuicios ocasionados á los interesados.

Y no es tan solo esto, si que también hay falta de consideración con el público. Hace pocos días se presentó en dicho establecimiento un forastero que necesitaba un pliego de papel sellado de dos pesetas para el despacho de cierto documento en dicha localidad, y como carecían de él, en lugar de darle satisfacción por la falta, le increparon, diciéndole que porque no lo llevaba de su pueblo, como si cada individuo viniese obligado á llevar sobre sí un estanco.

Este estancuero que tan mal sirve al público en perjuicio de la Compañía Arrendataria, sino sabe ó no quiere cumplir, ¿por qué no dimite el cargo?

Llamamos sobre este asunto la atención del señor representante de la Arrendataria, en la seguridad de que corregirá los abusos que denunciarnos.

Ayer falleció en esta ciudad, víctima de una congestión pulmonar, la virtuosa señora doña Dolores Vicens, Vda. de D. Cosme Reig.

A su familia damos nuestro más sentido pésame.

Se ha dispuesto que la *Gaceta* publique en lo sucesivo la estadística de los accidentes del trabajo.

El día de ayer amaneció cubierto de nubes el firmamento.

Poco mas del mediodía una lluvia mas que regular regó nuestros calles, durando el chaparrón algunas horas.

La temperatura descendió bastante.

En el kilómetro 9 de la carretera de Rosas á Besalú, volcó el pasado miércoles un automóvil registrado con el número 3.709, en el que iban Casimiro Serra Comas, José Teixidor Muntrá, José Travé Batlle y Concepción Pastells Fou, los que resultaron con heridas de pronóstico reservado.

El vehículo resultó con muchas averías.

Ayer pasó por esta ciudad en dirección á La Bisbal el candidato por aquel distrito don José María Vallés y Ribot, quien dará varios mítins de propaganda en diversas poblaciones de la comarca.

Los espectáculos que se representaron ayer en los teatros «Principal» y «Jardines de Novedades» se vieron bastante concurridos.

En la edición de mañana nos ocuparemos detalladamente de la interpretación de las obras que se pusieron en escena.

Se ha publicado una Real orden concediendo la matrícula extraordinaria que solicitaban los alumnos del 6.º año de bachillerato.

El jurado calificador de los Juegos florales de Lérida, ha acordado conceder un improrrogable plazo de 10 días que terminará el 25 del corriente, durante el cual podrán enviarse trabajos con destino á dicho certámen.

Nuestro particular amigo don Pedro Prendes Suarez de Quirós ha tomado posesión del juzgado del Norte de Barcelona.

La empresa del teatro «Jardines de Novedades» ha contratado á la célebre *chanteuse* «Petit Otero» para dar varias representaciones en el propio coliseo.

El debut se verificará el próximo sábado.

En el rápido de esta mañana deben llegar á esta ciudad, de paso para La Escala, los Sres. Morete, Lerroux, Ardid y otros, quienes darán un mítin esta noche en aquella villa.

La Junta central del Censo ha dispuesto que se impongan multas á los delegados de los gobernadores que cometan abusos durante el período electoral.

Se ha dispuesto por Real orden declarar caducadas las licencias, términos posesorios y sus prórrogas, otorgadas á los funcionarios de la carrera judicial y fiscal, así como las licencias de los notarios, disponiendo que todos ellos se encuentren ejerciendo sus respectivos cargos el 20 del mes actual y que los presidentes de las Audiencias territoriales comuniquen haberse cumplido dicha real orden.

El martes próximo día 22 celebrará sesión bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil, la Junta provincial de Sanidad.

Esta mañana se celebrará en la Audiencia provincial un juicio oral para ver y fallar la causa procedente del juzgado de La Bisbal, que por el delito de lesiones se sigue contra Jaime Liñas Pardos y otros cinco.

Está encargado de la defensa de los procesados, el abogado Sr. Vilahur.

Ayer se repartió por esta ciudad una hoja impresa, firmada por varios desconocidos, que se titulan obreros, en la que se difama al ilustra patricio D. Nicolás Salmerón.

Creemos que será obra de todos los elementos reaccionarios y regionalistas de esta ciudad, aficionados al uso de tan innobles armas.

Lo censuramos.

Ha sido convocada para el domingo próximo, á las ocho de la mañana, la Junta provincial del Censo electoral, al objeto de proceder á la declaración de candidatos y nombramientos de interventores que han de constituir las mesas de todos los pueblos en la elección de diputados á Cortes.

Ayer prestaron fidelidad en su cargo, ante el delegado de Hacienda señor Moreno, 34 vigilantes de consumos.

Ha sido nombrado oficial 5.º de Administración en la oficina de Obras públicas de esta provincia, el aspirante don Juan Godoy.

Llamamos la atención de quien corresponde, sobre abusos cometidos por el peón caminero, subvencionado por la Diputación provincial, que tiene á su cuidado la conservación de la carretera de Figueras á Albañá, en la sección de Llers. Se nos dice, que este sugeto, durante la época de la mantanza de los cerdos, abandona el trabajo para ejercer de *matarife*; otros días se ocupa en el cultivo de sus fincas en vez de la carretera, y no obstante presenta y se le firma la nómina mensualmente.

También ha sido objeto de varias quejas porque vende las tierras sobrantes de la carretera, cuando estas deben entregarse al propietario colindante con la misma, que es quien las pierde cuando hay falta, rasgando con exceso para hacer tierras, las márgenes de sus fincas. Además percibe cantidades del Ayuntamiento, por trabajos realizados por cuenta del municipio, lo que está terminantemente prohibido.

Instalaciones completas de para-rayos y timbres eléctricos, por el óptico electricista Pedro Colodón, calle Mercaders (Neu), 1, Gerona.

### Camilo Fontbarnat, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se hacen orificaciones y empastes de todas clases procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

## Sección telegráfica

### Servicio especial de «La Lucha» Huelga solucionada

Barcelona 16, á las 3:45.

Ha quedado solucionada la huelga que ayer estalló en la fabrica de tejidos del señor Durán, establecida en Pueblo Nuevo.

Las obreras han vuelto al trabajo, después de haber admitido el dueño al encargado que despidió.—Reig.

### En Palacio

### CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 16, á las 4 tarde.

Se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros, presidido por el Rey.

El presidente del Consejo en su discurso resumen de los sucesos de actualidad, trató de los presupuestos de Guerra y Marina aprobados en el Consejo de ayer, explicando con minuciosidad los gastos y aumentos comprendidos en dichos presupuestos.

Ha hablado también del actual movimiento electoral, considerando que es mucho mayor que en los años anteriores, debido á la legalidad con que procede el Gobierno y á las mayores facilidades que dá á las oposiciones para la lucha y á las órdenes enérgicas comunicadas á los gobernadores civiles y á los fiscales de las audiencias.

También el jefe del Gobierno informó al Rey del gran movimiento republicano que en toda España se observa, quitándole importancia á éste y conviniendo en que se ha operado una reacción en el espíritu público que parece recordar que fué malo el ensayo de la República de 1873.

Esto, ha añadido el presidente del Con-

sejo, demuestra que cada día va adquiriendo mayor prestigio la monarquía.

También se ocupó de la liquidación Económica, diciendo que es muy favorable para el Tesoro, y que demuestra el bienestar del país, que refleja en la situación de la hacienda y en el desarrollo de los ferrocarriles y aumento de su renta.

Después se ocupó de la guerra de Marruecos, de la que dijo que hoy no había recibido ninguna noticia comunicada por el comandante general de Melilla.

Respecto de la política internacional, ha dicho el jefe del Gobierno que está próximo á terminar la lucha y el conflicto de Macedonia.

### Noticia desmentida

El presidente del Consejo de ministros al ser interrogado por los periodistas á la salida del Consejo, ha desmentido la noticia propalada, de que el Rey fuera á París.

Por ahora, ha agregado, el Rey no piensa emprender ningún viaje.

### Franco Rodriguez

El Sr. Silvela confirmó que la vacante existente en la candidatura conservadora por Madrid, la ocupará el Sr. Franco Rodriguez, director del *Heraldo de Madrid*.

### La coalición liberal

Tratando de la coalición liberal, el señor Silvela ha dicho, que el mayor deseo del Gobierno, es el de dar facilidades y mayor representación á los partidos monárquicos.—Reig.

### Senadurías

El jefe del Gobierno ha desmentido que él haya ofrecido al señor Montero Rios cuatro senadurías vitalicias, pues nada le ha pedido éste ni él le ha ofrecido, en el reparto de éstas senadurías, según declaraciones del señor Silvela, se dará buena representación á las oposiciones.

### Firma de Guerra

Madrid 16, á las 6.

El Rey ha firmado los siguientes decretos de Guerra, en el Consejo de esta mañana.

Disponiendo cese en el cargo de segundo jefe de la Capitanía general de Canarias don Rafael Suero.

Nombrando para sustituirle al general señor Sanchez Abellán.

Nombrando director de la Escuela Superior de Guerra al general señor Chasel.

Nombrando comandante militar de San Roque (Cádiz) al general de brigada señor Cuacón.

Disponiendo que el capitán de navío de primera clase don Joaquin Lezaga cese en el cargo de secretario del Consejo Supremo de Guerra y Marina, por haber sido nombrado comandante del Puerto de Valencia.

Nombrando para sustituirle en el cargo de la anterior secretaria al general don Nicerio Muenterena.

Nombrando vocal de la Junta Consultiva de guerra al general de brigada don Luis Ezpeleta.

Idem jefe de la tercera brigada de caballería al general don Ramon Campos.

### Silvela

Se ha comentado en el salón de conferencias e. haber quitado Silvela importancia al movimiento republicano, pues verdaderamente esa es su obligación, pero no hasta el extremo de querer hacer ver que no hay republicanos.

Los mas reaccionarios no dejan de reconocer que la monarquía no está segura.—Reig.

### Estado del Conejito

Barcelona 16, 7:30.

El espada Conejito va mejorando dentro de su gravedad.

La noche la ha pasado bastante tranquila, descansando á ratos.

Esta mañana se le ha hecho la cura, saciando el médico bien impresionado de la marcha de la herida, y por haberse encontrado mas sensibilidad en el pie.

A las once le han visitado su madre y esposa.

# Elíxir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO. Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (dificultad de digerir) raquitismo crecimiento deficiente y demás afecciones que reconozcan por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditado...

En la antesala de la enfermería, se han quitado el luto que llevan por la familia del diestro que murió ahogado en el Guadalquivir. La entrevista ha sido corta. Las mujeres impresionadas le han preguntado como se hallaba. Conejito emocionadísimo les preguntó como habían hecho el viaje. Después las mujeres se han retirado, prorumpiendo en amargo llanto en cuanto han salido de la habitación del enfermo. Esta tarde han vuelto al lado del enfermo. Este algo tranquilo ha tomado alimento, descansando después.—Reig.

## ULTIMA HORA

### Salmerón en Valencia

Barcelona 16, á las 20.

Ha llegado á Valencia D. Nicolás Salmerón. El recibimiento ha sido entusiasta. En los alrededores de la estación, gentío inmenso vitoreaba á la República y á Salmerón. Apesar de la insistencia del público, negóse á salir al balcón del Hotel. Le han visitado Blasco Ibáñez, Rodrigo Soriano y otros caracterizados republicanos. Todos se han mostrado reservados acerca del resultado de la conferencia. Salmerón ha declarado que había salido de Barcelona con el ánimo de hacer cumplir con su deber á todos los republicanos y terminar con las desavenencias que tanto perjudican al partido.—Reig.

## Oficial cajista

Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

## Mercados

Servicio de nuestros corresponsales

Precios medios de los productos vendidos en el mercado celebrado en Cassá de la Selva el día 15 del mes actual. Trigo (cuartera de 80 litros), 16'00 pts.—Mezcladizo, 16'00.—Maíz, 14'25.—Mijo, 16.—Altramuzes, 10.—Arbejas, 16'00.—Avena, 9'00.—Cebada, 12.—Habas, 14.—Habones, 16.—Panizo, 15.—Frijoles, 25'50.—Gallinas (par), 6'25.—Pollos (par), 4'50.—Huevos (do cena), 0'90.

## Publicaciones

FIDELIO, importante revista madrileña de música y teatros, publica en esta decena: El cuarteto de Chapí, exposición sintética hecha por el autor, con los diez temas principales esmeradamente grabados; Una huelga de músicos en Roma; Los stradivarius; Un poco de anatomía; Las narices de Mozart; noticias varias; Concursos de FIDELIO y otros originales de interés.

Publica también los retratos de Gounod y de Chapí y á cada número acompaña un ejemplar del *Adagio cantabile* de la Sinfonía V de Haydu, facilitado para piano.

Todo esto no cuesta más que 2'50 pesetas trimestre y la administración de FIDELIO (Valverde 3, Madrid), envía números de muestra gratis á todo el que lo solicita.

Es interesantísimo el número de *Nuevo Mundo* de esta semana.

Contiene una magnífica información de las fiestas reales celebradas en Lisboa con motivo de la estancia en aquella población del rey de Inglaterra Eduardo VII, publicando además, entre otras las siguientes notas de actualidad:

La temporada taurina.—La ascensión del globo «Marte».—La jura de banderas en Barcelona.—El «foot-ball» en Madrid.—Zacconi en la Comedia.—Mr. Jaurés y la cuestión Dre-fus.—José Carreño, etc., etc. Además publica *Nuevo Mundo* las 24 fotografías eleidas para optar al premio en el concurso de gestos, resultando estas planas muy interesantes.

Un bonito dibujo modernista, de gran originalidad, compuesto por tres hermosas flores con los pétalos separados por estar del todo abiertas, y que van sobre tallos caprichosamente contorneados, en el que la combinación de las sedas azul antiguo en tres tonos y mordoré en dos dan un precio conjunto, es el decorado de la *Bolsa para la labor* que reparte entre sus suscriptoras á la 3.ª y 4.ª edición la revista *La Mujer en su Casa* con el núm. 15.

Entre la variedad de labores que en su texto presenta llaman la atención, entre otras, una sobre la historia y descripción de los principales trabajos del *Encaje de Venecia*; un Bordado al plumetis para camisa de día; Cubierta bordada para periódicos; Gran cuello pelerina de encaje Irlandesa; Pantalla suspendida para chimenea; Mantel rústico «Las Capuchinas»; Camisa

de noche guarnecida de Valenciennes; Pañuelo guarnecido de encaje Renacimiento, etc. En la sección de artes se encuentra una curiosa variedad de objetos pirograbados.

Para las principiantas hay un bonito trabajo constituido por un mantelillo con bordado Richelieu. Además contiene una lección de encaje fantasía, bordado á máquina.

Sección de modas para señoras, señoritas y niños. Conferencia del doctor Monin sobre el acné y la caparrosa; Algo de cocina; Cómo debe dirigirse el servicio cuando se tiene una sola criada; continuación de la novela Vercingetórix; Hoja de labores al tamaño natural.

Precios de suscripción: 1.ª edición, un año, 6 pesetas en Madrid y 7 en provincias 2.ª edición, 12 y 14 respectivamente; 3.ª edición, 18 y 21, y 4.ª edición, 30 y 34 igualmente, hallándose de venta en la casa editorial de los señores Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10 Madrid, y en todas las librerías.

## Revista bursátil

Telegramas del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 16 de abril de 1903

(De nuestro servicio particular)

### BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	75'55
Acciones ferrocarril Norte.	61'60
Id. M. Z. A.	96'15
Id. Orense.	34'00
Francos.	35'95

### CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE

4 por 100 Interior.	75'22
5 por 100 amortizable.	96'02
Acciones del F. C. Norte.	61'20
Id del F. C. de M. Z. A.	95'45
Id. Orense.	33'80
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	103'75
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	97'50
Id. 2 1/2 por 100 Alicante.	59'37
Id. Municipales 5 %.	101'25
Exterior.	87'00
PARÍS } Nortes.	216'00
Alcantes.	336'00
Francos.	36'05

### Boletín religioso

SANTO DE HOY

San Aniceto; papa y mártir

CUARENTA HORAS

En la Iglesia de la Congregación

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de los Desamparados en San Félix.

¿Aprende Vd. en cabeza ajena?



Niña JORNAN

Barcelona 4 de Marzo de 1902.

Mi hija Casilda, de seis años de edad, ha sufrido muchísimo del vientre y había caído en un profundo estado de anemia. Su apetito era nulo y su languidez y tristeza daba pena á cuantos la veían. El médico la recetó Emulsión Scott, y desde la primera botella que tomó, se notó una mejoría notable.

Hoy, gracias á ese admirable remedio, la niña está completamente curada, sin que se le note ningún síntoma de anemia ni el menor dolor intestinal; ha recuperado el apetito, sus carnes y buen semblante; alegre y juguetona, es el encanto de sus padres. Su padre agradecido, ALFONSO LÓPEZ. Calle las Molas, 36, 3.ª

**Anemia** es una curiosa enfermedad á la que muchas veces los médicos no aciertan á precisar la causa. Sea ella cual fuere, los síntomas son bien conocidos; el señor López los describe magistralmente, como también el remedio que obtuvo la curación: la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido hasta ahora en España. La Emulsión Scott vence sin dificultad la anemia, extirpa la causa que la produjo, reconstituye la sangre y los tejidos, expelle todo átomo morbozo, dejando asegurada una salud completa.

**La Emulsión Scott cura**—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

### REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 16 de abril.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 2. Nacimientos: Varones, 0.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

FOLLETIN DE «LA LUCHA» (38)

## Instituto del trabajo

relativo que podrá alcanzar un grado de prosperidad suficiente con el empleo de la maquinaria moderna. Para explicar la causa de nuestro decaimiento agrario, para dar idea del malestar que sufre el rico y el pobre, el propietario y el colono, el labrador y el obrero, no hay que acudir al latifundio, ni á la inactividad de la propiedad... Y por otros se repite lo mismo: «las tierras están esquilmas, las primaveras son muy secas, los levantes abrasadores»; en suma, se echa sobre la fatalidad, lo que en tantas partes del planeta en condiciones iguales ó peores remedian los hombres. Y en tanto que al á en las tierras áridas de Nueva Jersey, en las no mas feraces de los alrededores de

París, en los ingratos campos de una buena parte de Alemania, en tantos y tantas comarcas donde no brilla el sol de Andalucía cantado por los poetas, se lucha á brazo partido con la falta de luz, de agua, de calor, con las nubes y con los hielos, con las inundaciones y las sequías, y el mundo queda absorto ante la victoria de la voluntad humana, aquí nos declaramos vencidos antes de pelear, porque es revolucionario y demagógico tocar á los latifundios...

En el Congreso dije un día, discutiendo precisamente con mis ilustres contradictores Silvela, Romero Robledo y Maura sobre el concepto de la propiedad territorial, que no se debe conceder en nuestros días tanto valor al derecho quirritario, porque el suelo cultivado es ya tan propio del que lo trabaja, que ésta puede llevarse en un carro al acabar el arrendamiento junto con los aperos de labranza. Y más de un chiste me valió esta observación tan

exacta como elemental y en otros países constantemente comprobada.

Hablar de los prodigios de la agricultura moderna, se dirá, es hablar de una industria aplicada á la agricultura. Lo que hace falta probar es que la pequeña propiedad, que carece de capital, se basta á sí misma para vivir. Si las tierras se acumulan en pocas manos, es por una ley de necesidad económica, á fin de introducir las máquinas y de aplicar el cultivo intensivo. ¡Qué error tan enorme! El suelo de Bélgica—ha escrito Laveleye—es de lo más ingrato del planeta. «Sólo una mitad, ó menos, del territorio, ofrece condiciones naturales que sean favorables á la agricultura, y la otra mitad consiste en un suelo de cascajo ó arcas, cuya natural esterilidad solo fue posible vencer con abonos excesivos.» Pues bien: Bélgica produce mas de 76 millones de fanegas de cereales, criando además casi doble cantidad de ganado

por unidad de cultivo que la Gran Bretaña, y dedicando grandes extensiones de terreno tambien al cultivo de plantas industriales. El suelo belga proporciona alimento del país á una población que no baja de 490 habitantes por milla cuadrada y todavía queda algo para la exportación. Además, no debe olvidarse que Bélgica es nación manufacturera y exporta artículos fabricados por valer de 225 francos por habitante, en tanto que la exportación total de Reino Unido sólo llega á 158, 75 de francos por habitante. Y en Bélgica no hay latifundios.

Para saber lo que puede ser la agricultura y lo que se puede cosechar en una superficie de terreno determinado, basta con acudir á regiones como el distrito de Saffelare en la Flandes Occidental, la isla de Jersey, los feraces prados de Lombardia, las huertas de Valencia ó Murcia, las inmediaciones de París, las granjas modelo de



PRODUCTOS FARMACÉUTICOS  
DEL **Dr. FERRER**, BARCELONA

Oficina de Farmacia, Plaza del Angel, 6.

**DENTIFRICO FERRER**

Cura todas las enfermedades que sufren los niños a causa de su primera dentición. El nombre que ha adquirido este producto, es la mejor prueba de su eficacia.

VENTA EN GERONA

FARMACIA DEL **Dr. Perez Xifra**

AL POR MAYOR: **Sres. VICENTE FERRER Y C.<sup>a</sup> BARCELONA**

**Dentífrico al Mentol-Perez Xifra**

Calma instantáneamente el dolor de muelas.  
Conserva y hermosa la dentadura  
Emblanquece y da brillantez al esmalte de los dientes.  
Vigoriza las encías.  
Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.  
Fortalece los dientes y las muelas.  
Evita la caries ó la detiene si existe ya.  
Comunica grato perfume al aliento.

**Dentífrico al Mentol-Perez Xifra**

**LA LIBERIA**

Sociedad mútua de seguros contra accidentes personales del trabajo

Barbará, 14, principal.—Barcelona

Por la ley de 30 de Enero de 1900 el patrono es responsable de todos los accidentes ocurridos a sus obreros, sean ó no originados por los mismos operarios ó por descuidos aun cuando el patrono haya adoptado todas las precauciones imaginables.

La asociación de **seguros mútuos** autorizada por la misma ley, es el mejor medio para sustituir la responsabilidad personal del patrono ó del fabricante, y este es el objeto que se propone esta Sociedad que tiene la gran ventaja de la **mutualidad**, ya que las primas no pueden ser objeto de explotación alguna, como lo son en las Sociedades anónimas.

Los asegurados desembolsarán solo el 35 por 100 de las primas al formalizar el contrato y los otros dividendos serán proporcionales a los accidentes que ocurran, no pasando el total del valor de la prima anual.

Delegados en todas las provincias.

En la de Gerona, **D. Gerónimo Mas**, calle den Vern.

**CONFITES ANTI-VENÉREOS**



**ROOB ANTISIFILITICO INYECCION VEGETAL COSTANZI**

Las celebridades médicas nacionales y extranjeras, despues de una larga experiencia se han convencido y certificado, que para curar radicalmente la purgación reciente y crónica, gona militar, prostates, úlceras, flujo blanco de las mugeres, arenillas, catarro de la vegiga, cálculos, retenciones de orina, escozores uretrales, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechez) aunque sean crónicos de más de 20 años y evitar las peligrosísimas sondas, ne hay medicamento mas milagroso que los **Confites** ó inyecciones Costanzi. Tambien certifican que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Roob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la **sifilis**, sino que estirpa los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle

**COSTANZI** Diputación, 435, Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los dias á las 12, y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precio de la inyección, 4 pesetas. Confites anti venéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico, pesetas 4. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del autor, Diputación, 435, Barcelona.—En Gerona en las farmacias de J. M. Perez, Abeuradors, 2 y 4.—Francisco de A. Roca, Cort-Real, 4.—Joaquin Coll, Rambla Libertad, 6.

**EL Jarabe de Fosfato de cal, GELATINOSO CON Bálamo del Tolú del Doctor J. M. Perez Xifra, produce**

resultados muy seguro en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de emleria o, en la lactancia; en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias bantas, en las enfermedades de los huesos, fra turas y las que dependen de pobreza de constitución. **CURA LA TOS**

**JOSÉ BONFILL**

AGENTE DE NEGOCIOS

Se tramitan toda clase de expedientes, reclamaciones y se gestiona su resolución; representaciones de Ayuntamientos y particulares en las Oficinas públicas.

Gerona.—Mercaders, 8, 2.º—Gerona.

**ESPAÑA EN PARÍS**

POR

**Arturo Vinardell Roig**

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas—Véndese en la librería de **PACIANO TORRES**.—Gerona.

**Sociedad gral. de transportes marítimos á vapor de Marsella**

Servicios del mes de Abril de 1903

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldra de Barcelona el 21 de Abril, directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés

**ALGERIE**

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.º; Dormitorio de S. Francisco, 25, pral.



La calvicie ha sido por fin vencida!

POR EL

**DOCTOR V. STAKANOWITZ**

CON EL USO DE

**LA LOCION CAPILAR ANTISEPTICA**

**NACIMIENTO, CURSO Y CURACION DE LA CALVICIE**

Encontrándose el microbio de la calvicie en el aire, se pone en contacto con la epidermis fijándose entnces en ella por hallarse ésta impregnada del *sebum*, no obstante su permanencia en la epidermis es más ó menos duradera segun encuentre mayor ó menor facilidad para continuar y desarrollarse en la misma, así encontramos que en las regiones desprovistas de pelo no se detienen mucho tiempo, mientras que en el cabello y aun en la barba la estancia del microbio es mas duradera, pues la grasa y humedad del pelo y la mayor elevación de temperatura le favorece. Penetrando en el orificio pilar y por el mismo en las *glándulas sebáceas* se multiplica el microbio en el liquido producido por éstas y atrastrado por el *sebum* invade el foliculo, la papila y demás partes del pelo, el cual se decolora, pierde la brillantez, disminuye su calibre y finalmente cae. Produce asimismo una inflamación de las *glándulas sebáceas* las cuales vertiendo en abundancia su liquido infecta toda la superficie del cuero cabelludo.

El *sebum bacillus*, además de ser el causante único de la calvicie senil, le encontramos en todas las enfermedades del pelo. Los cabellos ó pelos al caer renacen siempre pero su calibre es cada vez menor y al cabo de varias caídas, llega á un estado estacionario convertido en un vello finísimo.

El calvo cuenta pues en su cuero cabelludo tantos vellos como cabellos tuvo en el mismo la regeneración de este vello es por lo tanto la curación de la calvicie.

Con lo espuesto queda demostrado la utilidad del específico **Loción Capilar Antiséptica** pues es indiscuible que con su uso desaparece toda enfermedad anteriormente descrita y como consecuencia lógica la calvicie y todas las enfermedades del cuero cabelludo.

Depósitos en Gerona: F. Maresma, Abeuradors y Mercaders.—Farmacia Moderna de Salvador Murtra, Rambla.—Perfumería de José Bone, Rambla y Abeuradors.—Consuelo Vallmajó, Rambla y Platería.

Precio del frasco, 7.50 pesetas

**DR. SASTRE Y MARQUÉS**

HOSPITAL 109, BARCELONA

**PASTILLAS CALMANTES** para la tos del Dr. Sastre y Marqués.  
**VINO DE OSTRAS** del Dr. Sastre y Marqués, el mejor de los tónicos.  
**AZÚCAR VERMIFUGO**, del Dr. Sastre y Marqués, radical remedio contra las lombrices.  
**ESENCIA FEBRIFUGA** del Dr. Sastre y Marqués, contra toda clase de fiebres.  
**DENTIFRICO** del Dr. Sastre y Marqués, es la salación segura de los niños en todos los accidentes peligrosos de la dentición.  
**CONSERVADOR DE LA BOCA** del Dr. Sastre y Marqués. Con este precioso remedio se evitan todas sus enfermedades.

Casa especial en Jarabes medicinales dosificados

**SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA**

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sean: 3 y 31 Enero, 28 Febrero, 28 Marzo, 25 Abril, 23 Mayo, 20 Junio, 18 Julio, 15 Agosto, 12 Septiembre, 10 Octubre, 7 Noviembre y 5 Diciembre directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra China, Japón la Australia.

**Línea de Cuba y Méjico.**—Servicio mensual á Veracruz, saliendo de Bilbao el 16 de Santando el 19 y de Coruña el 20 de ca la mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, Isla de Santo Domingo, Centro América y Norte y Sur del Pacífico.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. Tambien se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

**Línea de Venezuela-Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 11, el 13 de Málaga y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. Tambien carga para Maracaibo, Garupano y Trinidad con trasbordo en Curacao.

**Línea de Buenos Aires.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 de cada mes, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**Línea de Canarias.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17 de Valencia el 18, de Alicante el 19, de Málaga el 20 y de Cádiz el 22 de cada mes, directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Póo.**—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

**Línea de Tángor.**—Salidas de Cádiz: Lunes, Miércoles y Viernes.—Salidas de Tángor: Martes, Jueves y Sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañia da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**Aviso importante.**—La Compañia previene á los señores comerciantes, agricultores é industriales que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen. Esta Compañia admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares.

Representante en esta provincia, D. JUAN BOXA.

**REVELADOR BUSQUETS**

Especial para toda clase de instantáneos

**No vela, no altera, no mancha.**

PRECIO DEL FRASCO 5 REALES

**Hijos de A. Busquets y Durán**

S. Pablo, 19.—BARCELONA.—Teléfono, n.º 60

Almacén de drogas y productos químicos; surtido completo de cámaras, objetivos, cassetes, obturadores, cartulinas, papeles preparados, placas y demás artículos de fotografía. Catálogo gratis.—Depósito general de las **PLACAS LUMIERE**.

Recomendamos el virale fijador Busquets vira y fija á la vez—1 peseta frasco

**Quimosina Soler**

Nuevo medicamento para combatir con éxito el dolor de ESTOMAGO y facilitar la digestión. De venta en todas las farmacias.